

Aménagement concerté de la forêt de la Matte (Capcir, Pyrénées orientales)

par Cathy SOUCASSE *



Photo 1 : Les pins sylvestres de la forêt de la Matte
Photo AME / Conseil régional LR

Le contexte de l'opération

La forêt de la Matte est une forêt emblématique des hauts cantons des Pyrénées-Orientales, constituée exclusivement de pins sylvestres. Cette forêt, située à environ 1700 m d'altitude, occupe une position centrale sur le plateau du Capcir et forme une entité paysagère bien définie. Elle est constituée d'une mosaïque hétérogène de parcelles communales soumises, privées, éclaircies ou non ...

La forêt de la Matte présente des enjeux importants d'un point de vue sylvicole, paysager, écologique mais aussi touristique.

Le projet de Parc naturel régional des Pyrénées Catalanes

La Région Languedoc-Roussillon a engagé en décembre 1996 un projet de Parc naturel régional sur les hauts cantons des Pyrénées catalanes. La conduite et l'animation de ce projet ont été confiées à l'Agence Méditerranéenne de l'Environnement. Cette mission consiste concrètement à définir avec les acteurs locaux les grands axes d'intervention du futur Parc.

Au-delà du travail d'étude et de concertation, il est apparu intéressant de montrer, d'ores et déjà, quelle peut être l'action d'un Parc en engageant des actions de préfigurations. L'objectif est de travailler sur quelques opérations vitrines qui pourront devenir des références en terme d'aménagement.

Glossaire :

- AME : Agence méditerranéenne de l'environnement
- CRPF : Centre régional de la propriété forestière
- DDAF : Direction départementale de l'agriculture et de la forêt
- DSF : Département Santé des forêts
- ONF : Office national des forêts
- PNR : Parc naturel régional
- SERFOB : Service régional de la forêt et du bois
- SIME : Service Interdépartemental Montagne-Elevage Languedoc-Roussillon

* Projet de Parc naturel régional des Pyrénées catalanes
1, rue Dagobert 66210 Mont-Louis

L'opération de préfiguration "aménagement concerté de la forêt de la Matte"

Suite aux tempêtes de l'hiver 95-96, de nombreux chablis ont affectés la forêt de la Matte. La dégradation d'une partie du peuplement a conduit le Syndicat Touristique du Capcir et le CRPF à proposer de travailler ensemble sur plusieurs parcelles de cette forêt.

L'idée générale de l'opération engagée par le projet de Parc en 1998 est de travailler sur un cas concret pour mettre en place une méthodologie utilisable sur l'ensemble du territoire d'étude et permettant d'aller plus loin que ce qui est fait classiquement par les gestionnaires.

Concrètement, il s'agit, au-delà des questions de productions forestières, de prendre en compte les enjeux relatifs au paysage, à la biodiversité et à l'accueil du public, et de définir un itinéraire technique qui puisse devenir une référence.

Le secteur d'étude et les partenariats

L'opération de préfiguration "forêt de la Matte" concerne une parcelle de 5 ha de forêt communale soumise et deux parcelles de 2 ha de forêt privée non exploitée, sur la Commune de Matemale.

Cette opération a donné lieu à la constitution d'un groupe de travail comprenant l'ONF, le CRPF, le DSF, la DDAF, le SERFOB, le SIME, la Mairie de Matemale, le Syndicat Touristique du Capcir et le projet de Parc.

Le déroulement de l'opération

Cette opération comporte quatre étapes :

- 1 – réalisation de plusieurs diagnostics thématiques,
- 2 – définition d'un plan de gestion à partir de grands objectifs,
- 3 – réalisation des travaux,
- 4 – communication.

1 – Diagnostics préalables

Différents diagnostics ont été réalisés courant 1998 sur les thèmes du paysage, de la biodiversité (diagnostics flore, entomofaune¹, avifaune), du sylvopastoralisme, de l'état sanitaire des peuplements et de l'exploitation forestière proprement dite.

Une réunion du groupe de travail a eu lieu en octobre 1998 pour restituer les conclusions de chacun de ces inventaires.

Ces diagnostics ont permis d'établir un état initial qui servira de référence tout au long de l'opération.

2 – Définition d'un plan de gestion

Une réunion du groupe de travail début 1999 a permis de confronter les différents diagnostics thématiques pour envisager la suite à donner à cette opération dans l'année. Concrètement, il s'agissait donc de :

- préciser les grands objectifs qui sont ressortis de chacun des inventaires,
- proposer, en tenant compte de la vocation principale de chacune des parcelles, des interventions à réaliser en intégrant les recommandations émises.

1 - L'inventaire entomologique de la forêt de la Matte a permis notamment en 1998 le recensement :
 - d'une espèce peu connue (*Anastranglyia reyi*),
 - d'une espèce nouvelle pour les Pyrénées (*Macrophyia carinthiaca*),
 - d'une espèce nouvelle pour la France (*Anapausis helvetica*) et
 - d'une espèce nouvelle pour la science (du genre *Neorhegmoecmina*).

La compilation des objectifs, en terme de gestion, de chacun des diagnostics a permis de définir les grandes lignes des travaux à réaliser (éclaircies, renouvellement des peuplements ...) et des équipements à envisager (maintien de bois mort, mise en place d'une signalétique ...). Devant l'absence de risques majeurs, une seule intervention sera réalisée en 1999 sur une des parcelles. Le report de la majeure partie des travaux permettra de renforcer le travail d'animation à destination des propriétaires forestiers, des élus et des agriculteurs. Cette phase est d'autant plus importante que ce sont les élus et les propriétaires qui détiennent le pouvoir quant au choix d'aménagement de leurs parcelles.

3 – Travaux

Les travaux à réaliser en 2000 seront déterminés prochainement.

Dès 1999, des éclaircies sélectives et sanitaires sont envisageables sur une des parcelles privées. Le marquage devra tenir compte des risques de chablis dus à la grande sensibilité des peuplements (qui se sont développés avec une densité trop forte). Si le peuplement réagit avec une certaine stabilité, une deuxième éclaircie pourra être prochainement envisagée. Le volume de bois susceptible d'être sorti est très important et pourrait être utilisé après déchiquetage dans le cadre du Plan Bois Energie pour alimenter le hangar de stockage de la commune de Matemale.

4 – Communication et évaluation de l'impact des travaux

A l'issue de cette phase de travaux (courant 2001), les différents diagnostics seront répétés afin d'évaluer l'incidence des aménagements sur les peuplements et le milieu.

En parallèle de ces phases de travaux et d'évaluation, un effort particulier d'information sera consenti pour expliquer au public le contexte des interventions et la justification des choix.